

Projet « Avenir du Domaine de Rovéréaz »

La ville de Lausanne souhaite entamer une réorientation du domaine de Rovéréaz vers une agriculture plus écologique, par l'utilisation de techniques de culture plus respectueuses de l'environnement, telles que la Biodynamie ou l'agriculture biologique, et ceci dans la continuation des nombreux projets durables déjà entrepris¹.

La municipalité souhaite accéder en partie au concept de "souveraineté alimentaire", en fournissant ses cantines scolaires de fruits et légumes cultivés sans chimie et favorisant une nutrition saine, des circuits courts et l'économie locale², grâce notamment à ce projet de reconversion du domaine de Rovéréaz.

Afin de suivre dans la foulée des démarches déjà entreprises par le service des parcs et domaines SPADOM³, et qui s'inscrivent clairement dans la réflexion sur le Développement Durable, **un collectif se crée pour proposer une approche allant encore plus dans la direction des échéances climatiques et environnementales de 2050**, une approche systémique innovante et pionnière en Suisse à cette échelle, fondée sur les principes éthiques suivants:

Prendre soin de la Terre - Prendre soin des humains - Partager équitablement

Ces principes éthiques émanent de pratiques ancestrales, et qui ont été éprouvées et améliorées dans le monde entier. Depuis le siècle passé, des pionniers sensibles à l'érosion et à l'appauvrissement des terres arables liés à l'excès d'utilisation de produits chimiques, ont mis à jour des solutions reproduisant les systèmes naturels stables; forêts, prairies sèches et autres biotopes riches en biodiversité, adaptant ainsi de nouvelles techniques comme l'agro écologie, agriculture naturelle ou sauvage ou encore la permaculture⁴. Selon l'origine de leurs fondateurs, ces méthodes s'inscrivent autant dans le pragmatisme de nos sociétés évoluées que dans la spiritualité des peuples premiers. Elles sont complètement en phase avec les espoirs de nourrir le monde tout en le préservant, et apportent des réponses adéquates en ces temps de bouleversements et de changements globaux.

Au sein du collectif, nous proposons d'appréhender le projet de Rovéréaz de façon systémique et globale, en y intégrant de nombreux domaines et concepts, tous interconnectés et synergiques.

Dans le domaine économique : en intégrant les principes d'une économie socialement responsable (Economie Sociale et Solidaire), notre objectif est de créer une production sans déchets à la faveur de circuits courts et un recyclage permanent, la création de revenus grâce

¹ Site internet de la ville de Lausanne, actions emblématiques : <http://www.lausanne.ch/thematiques/nature-et-domaines/politique-ecologique/actions-emblematisques.html>

² Site internet de la ville Lausanne, domaine de Rovéréaz : un avenir proche et durable : <http://www.lausanne.ch/thematiques/nature-et-domaines/domaines/domaines-agricoles/domaine-de-rovereaz-un-avenir-proche-et-durable>

³ Site internet de la ville de Lausanne, le SPADOM : <http://www.lausanne.ch/spadom>

⁴ Pour d'avantages d'informations sur le concept de permaculture, se référer au site suivant : <http://www.permaculture.ch/>

à de nombreuses activités (paniers de fruits et légumes, marché à la ferme, vente de semences naturelles, culture de fleurs comestibles et plantes médicinales, projets pédagogiques transgénérationnels et transdisciplinaires et qui peuvent inclure des personnes en difficultés physiques et psychiques, des ateliers et formations selon divers thématiques).

Dans le domaine social : Etre un exemple de résilience communautaire⁵, s'appuyant sur les liens entre les humains (activités participatives, whoofing⁶), sur l'échange⁷ (partage des savoirs, transversalité des compétences), sur l'intégration et sur la santé (activités physique et intellectuelles, ateliers et formations divers, jeux, ...). La mutualisation des ressources, l'enrichissement culturel et spirituel (biodiversité humaine) y seront particulièrement valorisés.

Dans le domaine environnemental : une transition énergétique sera progressivement mise en place grâce à une réfection et la pose d'isolation sur les bâtiments, ainsi qu'un mix d'énergies renouvelables (panneaux solaires thermiques, biodigesteur, éolien, ...), une mise en œuvre active de la biodiversité prendra place sur le domaine, par l'association de plantes compagnes et la polyculture, la création de haies, l'agroforesterie, et la collaboration entre les espèces vivantes). Nous optimiserons l'usage des ressources naturelles (récupération des eaux de pluie, recyclage des eaux grises, des techniques de paillage, mulching et l'utilisation de BRF; bois rameal fragmenté, ...). Enfin, une association vertueuse des plantes et la succession dans les cultures assureront de meilleurs rendements, une préservation de la microbiologie des sols et un renouvellement des ressources naturelles.

Pour conclure...

Ainsi, Lausanne, ville Olympique, site de l'EPFL, de l'IMD et de nombreuses autres organisations prestigieuses pourrait devenir également un lieu pour la promotion d'un avenir durable grâce à une approche systémique, innovante et pionnière ! Changeons de paradigme pour aller vers un avenir plus serein !

" Le problème ne peut pas être résolu dans l'état d'esprit qui l'a créé. " **Albert Einstein**

*Ensemble construisons une alternative durable dans ce lieu emblématique,
appelé à devenir un sanctuaire de nature urbaine pour les générations à venir !*

Afin de réunir un collectif issu de milieux différents et aux compétences diverses et complémentaires, **nous cherchons des personnes actives dans les domaines suivants** :

Pédagogie, sciences sociales, maraîchage, horticulture, soins aux animaux, microbiologie des sols, biotopes et zones humides, naturopathie, architecture & éco construction...

Merci de nous contacter rapidement !

⁵ Pour d'avantage d'informations, se référer au manuel de transition de Rob Hopkins ou au site internet suivant : <https://www.transitionnetwork.org/blogs/rob-hopkins>

⁶ De l'acronyme Wide World Opportunities on Organic Farms, se référer au site suivant : <http://woofinternational.org/>

⁷ Pour d'avantage d'informations, se référer aux sites suivants : <http://www.sel-suisse.ch/>, <http://www.acpch.ch/la-federation/>